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《巩晓彬》

内容概要

我在当上山东省体委主任(现在叫省体育局局长)之前，就很喜欢篮球，但那时候还不认识巩晓彬
。1997年底，上级跟我谈话，要我到体委工作。刚谈完话，正好山东男篮在济南有一场CBA联赛的比
赛，对手是广东宏远队，我就自己掏钱买了一张高价票，坐在看台上跟球迷一样看比赛。可以说，从
那一天起，我开始认识晓彬了，知道他是山东男篮的主力和核心 
。那一天，我爱人在家里也看了这场比赛的电视直播。我回家后，她跟我说，山东男篮的巩晓彬人长
得好，球打得更好。
　　我上任之后，由于工作关系，有机会和晓彬、和山东男篮的将士们进行更加深入的交流。不光是
在主场，我还经常到客场跟队督战，和晓彬逐渐熟悉了起来。几个赛季下来，我和山东男篮、和晓彬
个人都建立了深厚的友谊，对晓彬的了解和赞赏也不断加深。
　　首先，是晓彬对篮球事业的酷爱。晓彬对待自己的事业，责任心非常强，无论遇到什么样的坎坷
和困境，比如说跟教练意见不一致，比如说受到大家的误解，他压力很大、有许多委屈，但始终认认
真真、兢兢业业地打球，把全队的利益置于个人的利益之上。能做到这一点，是很不容易、很不简单
的。晓彬在场上的主观能动性和积极性发挥了，山东男篮整支队伍就能昂扬向上、屡克强敌。山东男
篮之所以能够成为中国篮坛的一支劲旅，晓彬的核心作用是不可替代的。从这个角度讲，他是山东男
篮的顶梁柱。这是我对晓彬的第一印象。
　　我的第二个印象，是晓彬对技术的精益求精。我通过和他不断的交流，以及跟大家一样看他在紧
张的联赛上的表现，对他的这个特点了解得十分透彻。在篮球的技艺上，他不仅自己有很高的追求，
对队友和全队也有一种精益求精的要求，尤其是对年轻队员，他一直感到自己有责任帮助年轻队员进
步得更快。他之所以能在山东男篮成为核心，在国家队也成为核心，在亚洲被称为“亚洲最好的二中
锋”，关键也在于他对技术的精益求精和场上场下的认真精神。
　　第三个印象，是晓彬对篮球事业的责任感、荣誉感特别强，无论当运动员还是教练员，他都是如
此。晓彬当教练以后，我多次看他的训练，也了解到他经常因看比赛录像和写训练教案熬到深夜，而
且在处理和老队员的关系、对年轻队员的业务要求和关系处理上，得到了大家的一致认同。可以说，
当初省体育局决定晓彬担任山东男篮主教练，这个决策是对的。最近结束的全国男篮俱乐部联赛，是
晓彬当主教练之后率队参加的第一次全国大赛，结果刚刚组建不久的山东男篮获得小组第一、全国第
四，这说明晓彬带队已经初见成效。
　　第四个印象，是这个青年对篮球事业的执着。他本身已经有很高的水平，但他仍不满足于现状，
而是不断地从教练、外籍球员和老队员身上吸收先进的东西。他每次代表国家队参加大赛后回到山东
，我都要找他谈话，他跟我谈他的心得，一再讲山东男篮要跟国际先进水平接轨，吸收和借鉴世界篮
球运动先进的技战术和管理经验。
　　第五个印象，是他对个人角色转换的把握。从“球员巩晓彬”到“教练巩晓彬”，我发现他适应
得特别快，迅速完成了从球员到教练员那种应该是很不容易完成的角色转变。今天的巩晓彬和昨天的
巩晓彬，绝对是不一样。当教练后，他很好地处理了与老队员、新队员、俱乐部、裁判以及球迷等方
方面面的关系。作为运动员，他融入了球队这个集体；而作为教练，他融入了更大的集体。说实在话
，晓彬现在的表现跟以前简直像换了一个人似的，有一次我跟他开玩笑说，你长大了。
　　晓彬留给我最深刻的印象，是他正确对待荣誉、对待集体，在山东男篮处于低谷的时候，勇敢地
挑起了主教练这副重担。
　　山东男篮正处于青黄不接的困境之中，老帅叶鹏退下来了，老队员比如说大纪等，年龄不饶人，
状态和个人技战术水平也不能和当年相比了；原来的主力队员，伤的伤、退的退。晓彬退役时已经34
岁，但还是球队无法替代的核心。他退下来，队里没有人能接上班。山东男篮二线队员暂时还不行，
接不上来。晓彬退役后，我和分管局长徐长泰、金斯顿俱乐部总经理徐中东一起找他谈话，我说，你
现在有三条路可走，一是上大学，到美国去留学深造；二是当主教练，带领山东男篮继续征战；三是
做管理工作。我跟他讲，按轻快来讲，上大学是最轻松的选择，对他的将来也有好处；做行政管理工
作相对来说也比较轻松，组织上可以安排他到省篮球管理中心做管理工作，压力也不大。在这三条路
中，最难走的、也是山东篮球最需要的，就是要他来当山东男篮的主教练，球队的现状和残酷的职业
联赛决定了这是最难走的一条路。晓彬当时就表示，自己选择最难走的路，感谢组织上对他的信任，
他将不负组织的重托和球迷的支持，义无返顾地跟山东男篮将士一起艰苦奋斗，力争在球队最困难的
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《巩晓彬》

时候取得好成绩。晓彬的表态让我很感动，要知道，敢于在这个时候把山东男篮承受的巨大压力放在
自己的肩膀上，是对晓彬的勇气和责任心最好的证明。山东男篮本来可以聘外教，不过一是花钱多，
再一个是外教对山东男篮也不熟悉。最后，我和山东黄金集团党委书记、董事长张万青同志商量后决
定，培养自己的本土教练，晓彬就是我们着力培养的对象。
　　晓彬接队以后，通过一段时间的磨合、训练和比赛，他很快消除了大家的担心。因为一开始大家
都在怀疑，刚刚退役就当主教练，晓彬能服众吗？事实很快消除了人们的这种怀疑，他迅速地完成了
角色的转变，在老队员和小队员里都树立起了主教练应有的威望。更可贵的是，尽管压力很大，但晓
彬并没有只考虑球队的眼前利益，而是对山东男篮的发展有着长远的打算。
　　在一片赞誉声中，我告诫晓彬，要保持清醒的头脑，尤其是要加强政治理论学习。只有理论上成
熟了，政治上坚定了，才能在业务上取得腾飞。
　　晓彬当教练后我多次与他交流。我跟他讲，篮球事业是和党的“三个代表”理论紧密相连的。对
篮球来说，什么是先进生产力的代表？你能带队在全国最高水平的CBA联赛上成为一支劲旅，你带队
的技战术水平走在全国前列、紧跟世界潮流，你带队取得CBA联赛冠军，就是代表了你所在的篮球事
业的先进生产力。什么是“人民的根本利益”？你带队赢一场球，你知道，山东人民能高兴多少天？
输一场球，山东人民又不高兴多少天？你做运动员时在国家队为国家争光，当教练后，如果你能率领
国家队为祖国在世界大赛上升起五星红旗，全国人民又会多么高兴！体育战线的“三个代表”，一定
要坚持。
　　对晓彬来讲，一定要加强理论和时政学习，只有自己的思想境界提高了、价值观正确了，他的篮
球事业才能随之上到一个新高度。晓彬现在很注意学习“三个代表”理论，我也定期考他，有一次他
来我这里汇报业务，我说，晓彬，“三个代表”的内容是什么？你是怎么理解的？他能在我面前熟练
地说出“三个代表”的内容，而且能够大致理解其中的含义，我还是挺满意的。
　　我衷心祝愿晓彬，也祝愿山东男篮，百尺竿头、更进一步；晓彬个人进步，山东男篮的水平也能
进一步提高。对晓彬和山东男篮，我有两个愿望，一是希望看到能有山东球员入选中国男篮参加2008
年北京奥运会；二是希望山东男篮能够在CBA联赛上夺冠。我想这不仅是我个人的愿望，更是广大球
迷的期待。
　　如果说晓彬有什么不足之处，那就是当队员的时候，他是主力、是核心，但只有叶鹏能玩得转他
，别人就不行，应该说这是球队缺乏有效的思想工作和管理的结果，晓彬对自己的要求并不像现在这
么严。不过也好，他把过去的不足当成了现在管理球队的窍门，我听说有一次球队外出比赛，为了确
保没有人晚上出去，他在宾馆大厅盯到凌晨两点多⋯⋯
　　这说明，晓彬成熟了，用老话就是说“长大了”。我觉得他在理论上、政治上、业务上，都长大
了。
　　晓彬的这本书，由尹波同志来写，我觉得是个最佳的选择。作为多年关注山东体育和山东男篮的
著名体育记者，尹波同志对山东篮球、对晓彬个人的了解，以及他本人的文笔，都可以证明，他是最
合适的人选。我希望这本书能激励晓彬本人、激励山东男篮奋发向上、团结拼搏，争取更好的成绩，
也希望山东男篮能得到更多球迷和社会各界的支持。
　　尽管这个世界上有许多人不相信上帝，但假如人的命运真的由上帝决定，我们有理由说，上帝还
是公平的。它总是把美貌和伟岸给一些人，而把才华和坚韧给另一些人，让人人都有值得自豪的资本
，亦有难以弥补的缺憾。然而，上帝也有打盹的时候，那些容貌与才干兼美的幸运儿，以及无才无貌
的倒霉蛋，大概便是上帝正巧走神儿的那一瞬间呱呱坠地的。而无疑属于前者的巩晓彬，或许正是由
于这一原因，成为上帝的宠儿。
　　一位光芒四射的男性球星身边，会围绕着数不清的漂亮女孩；而一位潇洒英俊、气度不凡的男人
，同样会博得众多优秀女孩的青睐。那么，当一个男人同时拥有超凡脱俗的仪表和出类拔萃的球星身
份，他的生活里会发生多少与女人相关的故事，不难想象。　　——相信那些知道和关注但并不真正
熟悉和了解巩晓彬的人，很容易从这个角度去揣摩这位“中国篮坛第一帅哥”的品行、为人和性格。
尤其是巩晓彬与李昕分分合合，而他最后娶的却是另一个女人，类似这样的情感传说，更使中国人头
脑里惯有的对男人和女人之间关系的那种特殊想象力，得到了最大限度的施展。
　　的确，巩晓彬生命中最重要的几个女人，他的母亲高勤芳、曾经的女朋友李昕和妻子王晓芳，对
他的昨天、今天和明天，发挥了或将要发挥不可取代的作用。但对巩晓彬而言，他生命中最重要的男
人远比女人要多。而把所有这些男人、女人和他自己联系在一起的，是那个圆圆的篮球。　　因此，
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《巩晓彬》

我给写巩晓彬的这本书起了这样一个名字：　　巩晓彬——一个关于男人、女人和篮球的故事(黑体)
1994年10月，我到日本广岛采访第12届亚洲运动会，首次近距离地接触到巩晓彬和他的教练、队友们
。那时，巩晓彬经历了一场因为与李昕恋爱而被迫离开国家队的风波之后，刚刚回到国家队不久。虽
然他有足够的实力打上主力，但仍经常地坐在替补席上。不过，无论他打主力还是当替补，甚至不出
场，每场比赛打完时，围上来要求签名、合影的日本球迷，尤其是热衷追星的女孩子，绝大多数还是
冲着他去的。
　　2003赛季的CBA联赛落幕后，34岁的巩晓彬没有入选新一届国家男篮。其后，巩晓彬宣布退役，
并于稍后出任山东金斯顿男篮主教练。他为国家队效力的历史，显然已经画上了句号。据说，日本一
家网站在报道这一消息的时候称：中国男篮结束了自己的巩晓彬时代。过去、现在和将来，中国都不
缺少与巩晓彬同样优秀和更加优秀的球星，只是今后，他们很长时间内不会再拥有一位像巩晓彬那样
把实力派和偶像派巨星角色结合得近乎完美无缺的男人。
　　当然，巩晓彬的人生也是有缺憾的。假如巩晓彬晚生10年而与姚明处在同一时代，以他的条件、
能力和对篮球市场特殊的感召力，恐怕巩晓彬早已不是现在的巩晓彬了。在登陆NBA的亚洲球员名单
里，很可能也会有“巩晓彬”这三个字。
　　现在，我们开始讲述巩晓彬的故事。考虑到巩晓彬代表山东男篮和国家男篮在赛场上的表现，大
家已经关注了很多年，媒体的报道也非常充分，而这本写巩晓彬的书，为了多发有关他生活和成长的
的那些珍贵照片，只能尽可能地压缩文字部分，所以，我就尽量简略处理涉及巩晓彬训练和比赛的内
容，把不多的篇幅，用来描绘和介绍读者和球迷朋友们关心而又不熟悉的事情。为弥补可能造成的遗
憾，正文的后面，附有包括“巩晓彬档案”、“巩晓彬星路”和“山东男篮CBA历程”等历史资料在
内的备忘录。愿意对巩晓彬了解得更详细的读者，可以随时查阅。
　　尽管关于男人尤其是女人的故事，对有兴趣读这本书的朋友而言更重要也更具吸引力，但要讲清
楚巩晓彬的来龙去脉，还必须从把巩晓彬与男人、女人们之间发生的故事连为一体的那个皮球说起—
—请注意，这个皮球当然指的是篮球，可关于篮球的故事，又只能从足球说起。
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《巩晓彬》

精彩书评

1、我还是挺喜欢巩晓彬的， 但是还是觉得这个里面夸得有些过了。 一个男人长得帅在序里面提一下
就可以了， 没有必要在书里提个二十遍以上吧⋯⋯
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